

gramas impresos (quiza) con fecha 14 de mayo tiene ya banco, y tres elementos y a levantarse todas las ciudades de los Estados Unidos de

BOGOTÁ TIENE SU

del 8 de setiembre de 1874.

campos de Chapultepec de Bogotá: dirán hoy cosa bien distinta ellos hacen pocos clamados: Qué bello-

radiante día de agosto lo que yo creí que era irónico. Nada he querido recordárselo para que usted contara tan bello como lo excelente y magnífica la verdad pura y la escribirá mojando los iris. Dirá verdad, ad luciente, verdad decir que sólo a los

y lo vi que observadas casitas agrupadas todas de jardines a un centro sagrado y hermosa el hotel; lo vi que potreros de la falda ando sobre las frescas res en la grilla de los estalinos aguas; lo vi lazuela, hermosa jardines, pues que a de matronas y señoras y elegancia, y que los: era lo más grande también paseaba y pasan la temporada respirando aires más precios que salían a dar las que llegaban; lo vi, tendido suavemente en la de los alcázares, plazas comerciales de no que está destinado a ser; lo vi que miraba arrastrados en esta dirección por ellos; lo vi que obsequiosos y robustos los ojos en los rinteros interesados en lucir sus apuestas jinetes; en su seno grupos de carras llenos de geniciones.

la primera ciudad de arte la hermosa quinta famosa casa en forma terminando el señor de los potreros de la en fin al levanto y la cordillera oriental y encintado con las los arroyos, en cuyo cargo pié se halla ese cual voy a decir algo. queña iglesia destinada culto de María como iglesia abandonada a cada hoy para sucesores dedicado a la misión a una pastoreta titulada Concepción," el Papa grande y santo, da haber sido concebida por el Padre tanto para esposa y por, ese centro es la capesidros por el virrey P. P. Antonio Garza María, la que se viste los soles; a María tiene por trono el firmamentos y por diademas; a MARÍA, a quien en los católicos llamamos, esperanza, consue permite al catolicismo en las tinieblas de sus do con que le implora haciendo en seguida al ración del pueblo como pesares, la capilla es pequeña y

dos, sin recursos se dió principio, y ya esta terminado el frontis del templo, según el plano del hábil y desinteresado ingeniero señor don Nicolás Cuicedo D. El Padre Capellan y el señor Cuicedo han permanecido junto a los obreros, y el señor don Ignacio Medrano y muchos otros caballeros y matronas han enviado recursos; y hasta los pobres caminantes depositan gustosos su óbolo para tan santa obra.

La obra continúa, y so acabará pronto, según la fe de los empresarios, según lo creo usted, según lo espero yo.

Qué belleza! dirá usted otra vez, señor Director, cuando mire y admire el templo nuevo, reconstruido con las contribuciones de las matronas, de las señoritas, de los caballeros, y aun de los pobres labriegos. Entonces so gozará usted de haber tenido parte tan activa. Ahora mismo, si usted viene, oirá la música del *harmonium* enviado por el señor Medrano, el canto de las señoritas que entonan salves a MARÍA, y el repique de las campanas en su alta y nueva morada.

No es posible que en esta tierra haya otra religión que tome avances como la católica. Nuestros progenitores fueron lo que nosotros en religión, y nuestros descendientes habrán de ser lo mismo. El odio y la indiferencia están en pocos, y esos pocos carecen de poder para arrancar el árbol cuyas raíces se hunden en el corazón de tres millones que pueblan nuestras comarcas.

Salud, señor Director, y sus órdenes a su afectísimo servidor,

Jesus Rincon.

—Está para llegar a esta capital el famoso órgano encargado para la iglesia de San Carlos. Viene en 59 bultos y, a pesar de las franquicias especiales concedidas por las leyes a esta clase de introducciones y de no haber llevado comision alguna el que se encargó de la compra en Europa de este instrumento, su valor principal es el de \$ 2,000 y sus gastos de transporte importan más de \$ 1,000. Su colocación y ordenación tendrá que valer algo. Suplicamos pues a los señores que ofrecieron bondadosamente contribuir para traer a Bogotá un instrumento que será el primero en su clase aquí y en toda la República, que se sirvan no echar en olvido su promesa. El cumplimiento de ella será agradecido no solo por los devotos, sino por los que no gustan oír ciertos ruidos desapacibles y chillones que han oído decir salen de un armatoste llamado órgano.

SOCIEDAD ESPIRITA.—Se ha establecido en esta capital una que no sabemos si lleva el nombre apuntado arriba, pero que tiene por objeto evocar los espíritus. Tememos mucho que los espíritus, imitando al *Diario Oficial* cuando habla cuatro idiomas, no digan sino boberías. En fin, ya que por desgracia tenemos todos los días comunicaciones con seres de carne y hueso desprovistos del sentimiento de lo que nos debemos los unos a los otros, no sería malo que entre tantos espíritus necios, que hasta ahora son los únicos que se han dejado evocar, aunque hayan tomado nombres que les van muy mal, hubiera al fin un espíritu que no nos hablara como los evocadores. Queremos decir que sería una cosa digna de notarse que hubiera espíritus superiores que se dejaran evocar por espíritus inferiores. La dificultad para probar esto es realmente de consideración: ¿cómo puede decir un evocador ordinario de espíritus lo que le ha dicho el de Pascal?

—Ha salido ya otro número del periódico que es el eco de las logias de esta ciudad: en él se da la despedida al hermano Zapata, que va, a lo que parece, a Europa en comisión especial de los hermanos. También se le da el adiós de la despedida al hermano Rueda que va al Ecuador, no sabemos si con alguna otra comisión de la Confraternidad. Ya que hablamos de estos señores, diremos que en Chile se juzga a uno de estos caballeros de la *escuadra* por haber asesinado oficialmente, a lo que se cree, a un relapso que renegó de sus juramentos.

Dos nuevos periódicos han aparecido:

La *Tarde*, literario, redactado por los conocidos escritores señores Quijano Otero, Guariá y Navarro; y

La *Esuela Agrícola*. Damos la bienvenida a estos pacíficos y bien intencionados colegas.

—El Banco de Bogotá ha limitado al uno por ciento el descuento que sufren las monedas de oro al cambiarse por las de plata. Hay escasez de oro en la plaza: el oro nacional se ha exportado casi todo, y el extranjero (inglés y norteamericano) no tiene descuento. La casa de moneda ha puesto en circulación un número considerable de pesetas de ley inferior a la de  $\frac{2}{3}$  y es probable que esta y otras circunstancias influyan en darle al oro el antiguo valor, que sólo por anomalías no bien explicadas había perdido en el mercado de Bogotá.

—El señor doctor don Narciso Gonzalez Linares pregunta en un remitido publicado en el número 1428 del *Diario de Cundinamarca*, correspondiente al 12 de setiembre, esto: "En Cuadi-

re republico e historiador de Resurreo. Esta virtuosa y distinguida matrona ha dado su adios al mundo en avanzada edad. Alma piadosa y noble, lleva consigo los sufragios de la Religión, las bendiciones del pobre, y la satisfacción de dejar arraigadas en el terreno de las virtudes cristianas, no menos que en el de una alta y merecida posición social, las lozanas ramas de que ella era en la tierra digno y venerado tronco.

—Murió también en la semana pasada uno de los hombres que más se esmeraron en esta capital en cultivar el bello arte de la música: don Nicolás QUEVEDO RACHADELL, que militó a órdenes de Bolívar en la guerra de la Independencia, vino de su patria, Venezuela, a esta capital con otros muchos oficiales, y so radicó aquí con su familia.

Excelente profesor de música y desinteresadamente afecto a este arte, dió por muchos años conciertos en su casa. Estas funciones musicales eran muy concurridas, principalmente las que daba cada año en celebración del nacimiento de Bolívar.

El señor QUEVEDO murió sin saber el fallecimiento de su hija Margarita de Villafañe. La señora de Villafañe tuvo nombrada en esta capital como cantatriz.

MAGDALENA.—La intervención que tomó la Guardia Colombiana en Santamaría para aplacar una riña, ha dado motivo a una publicación del jefe de dicha Guardia, Abdías Pantoja, en que explica los motivos que tuvo para intervenir. Los de la oposición le replican en una hoja suelta, en que dicen esto: "De triste recordación son los efectos que en algunas ocasiones ha dado la ingerencia de dicha Guardia en esta ciudad, hasta en los actos inocentes de algun recreo público, presentando en cambio el espectáculo de una desgraciada víctima."

No decimos esto nosotros sino los de la oposición liberal de Santamaría.

PANAMA.—En carta de 6 de agosto último, dirigida al señor Vicario general del Arzobispado, doctor don Severo Garcia, manifiesta el Ilustrísimo señor Obispo de Panamá, doctor don Ignacio Antonio Parra, que recibió las sumas de \$ 874 que se le enviaron por conducto del señor don Ignacio Gutierrez Vergara; \$ 91 que le entregó el señor don Fernando Casanova, y \$ 100 que le remitió el Ilustrísimo señor Arzobispo. El Ilustrísimo señor Obispo da las más cordiales gracias por la generosa donación que se le ha hecho para aliviar su situación, tanto al Ilustrísimo Prelado Metropolitano como a todas las demás personas que han contribuido para este objeto; y tributa su más profundo reconocimiento al mismo señor Metropolitano por la excitación que, para el fin indicado, dirigió a sus diocesanos.

El expresado señor Vicario general ejemplo gustosamente la recomendación que se le ha hecho en la citada carta para hacer la manifestación que antecede.

F1273

Panamá, 7 de agosto de 1874.

Señor Director: Había yo manifestado a usted en una de mis anteriores revistas, que la *instrucción pública* era lo que peor andaba en este Estado; pero ya hoy puede decirse lo contrario, pues es lo que más brilla, y pronto tendremos de ella frutos abundantísimos. Ayer se abrió la Escuela Normal de niñas con más de 80 alumnas: al acto de la apertura se pronunciaron varios discursos, entre ellos el del señor doctor don Pablo Arosemena, quien se ocupó de la importancia de la educación de la mujer en todo país culto y civilizado. La Escuela está a cargo de la señora Matilde Argumedo, quien por las cualidades que la hacen competente para este honoroso cargo, nos da fundadas esperanzas del mejor éxito.

El promovedor del tan importante adelanto entre nosotros, es el señor don Manuel José Hurtado, uno de los hombres más laboriosos e ilustrados del país, y a quien el Estado debe considerar como el fundador de la instrucción pública en su seno. Pero no dejamos de reconocer también lo mucho que ha contribuido el ilustrado gobierno del señor don Gregorio Miró, que con tanto acierto dirige la nave de la paz y el progreso de estos pueblos. Loor, pues, a la presente administración, que ha sabido rodearse de hombres laboriosos y amantes de la ilustración.

Igualmente debo decir a usted que en los días pasados se han celebrado muy solemnemente varias funciones religiosas. En primer lugar la del 21 de junio, aniversario del Pontificado de S. S. Pio IX, en que hubo misa pontifical y ocupó la cátedra sagrada el erudito y siempre elocuente R. P. Paul; en su discurso narró la vida del ilustrado Pontífice, hizo ver cómo merece realmente el título que los Padres del Concilio Vaticano le daban de "Pío el Grande," y cómo la historia de Pio IX en su relación con los acontecimientos de la guerra franco-prusiana es uno de los monumentos más bellos que tiene el siglo XIX.

Otra función que se celebró también con mucha pompa fué la de Nuestra Señora del Carmen. Ese día se acercaron a la santa mesa los miembros de la hermandad del mismo nombre, en nú-

particular al venerable clero, por el interés tomó en corresponder a las indicaciones de contribuir con sus limosnas para subvenir a las necesidades de aquel virtuoso Prelado. El cielo compense a cada uno, dándole el ciento por uno Reciban, pues, el afecto y la gratitud del Ilustrísimo señor Parra.

Bogotá, 8 de setiembre de 1874.

Fr. V. Rocha.

## UN SALUDO.

En el *Diario de Cundinamarca* de 5 del presente, número 1423, se me ha saludado por llegada a esta ciudad. Aprecio debidamente el acto de fina cortesía; pero debo hacer una declaración respecto de algunos conceptos contenidos en el saludo que se me dirige.

Como hoy son calificados de fanatismo y gritería todos los actos de religión, devoción y fe; si en este sentido ha intentado expresar mi saludo, tengo el deber de rechazarlo, pues como Obispo y como católico, lo que contradigo y rechazo es el fanatismo y gritería en su vana y genuina acepción.

Mis venerables Hermanos los Ilustrísimos Reverendísimos señores Obispos sufragáneos, su administración episcopal han procedido y cederán siempre arreglados al Evangelio y a los Cánones, que son la norma de los preceptos y lejos de ser yo un modelo para los Ilustrísimos señores Obispos; de sus virtudes y ciencia aprendido las reglas que puse en práctica durante el ejercicio de mis funciones como Obispo de Nueva Pamplona.

Bogotá, 8 de setiembre de 1874.

Bonifacio A., Obispo de Centuria.

## ANUNCIOS.

### EL BANCO DE BOGOTÁ.

abonará y cargará a sus clientes, de esta fecha adelante, el uno por ciento por diferencia de la plata, entre oro y fuertes de plata.

Bogotá, 10 de setiembre de 1874.

El Director gerente, Joaquín Sarmiento.

KIRKPATRICK HERMANOS GALAPAGOS INGLESES PARA HOMBRES Y SEÑORAS 109, 3.ª CALLE REAL, BOGOTÁ.

### MUEBLES! MUEBLES!

De última moda, y de maderas ricas y vistosas. Se da razón en esta imprenta y en la libre imprenta.

### IGNACIO GOMEZ DENTISTA.

Carrera de Velez calle 2ª. (antigua de las) número 50.

### JULIO D. MALLARINO INGENIERO.

(Diploma de la Universidad nacional) ofrece servicios.

### SE VENDE

Una casa alta con cuatro tiendas accesor en la Huerta de Jaime (carrera de Occidental) tiene las comodidades necesarias para una numerosa; y la ventaja de no tener ni ruidos con las manos muertas, ni ningún gravamen. Háblase con el señor Ramón Guerra Azuero.

### UNA CASA

en la carrera de "Bocas de Toro" calle 1ª del infrascrito, Ramón Bohórques S.

Bogotá, 6 de agosto de 1874.

### IGLESIA DE SAN CARLOS

El infrascrito, Cura de la Catedral, advierte a los señores católicos del barrio, que desde hoy funciona como Mayordomo de Fábrica el Mateo Sandoval, con quien deben entender el pago de sus limosnas para el Culto. Asimismo; que en adelante no se hará función en el templo de San Carlos, sin que los interesados arreglen directamente con el infrascrito. Estas varias razones: 1.ª el prevenir la inexactitud y consiguiente desorden de no tocar a los señores que se hacen; 2.ª el que, teniendo sus empleados respectivos, son ellos los que deben su conservación y uso, y los que sin incurrir en daño alguno pueden hacer el servicio que en cada función religiosa se requiere, que no sucede llegando a intervenir pers-

El Tradicionalista. Bogotá. Año III, Tomo III

B.N.C. sala prensa 1º

Nº 356, pag 1.554, sep 15/1.874

38 2= Copia.

C.30

175